



大楠小だより

絆 きずな
—夢をもち 心豊かに たくましく生きる 大楠の子—

横須賀市立大楠小学校 八矢 信宏
〒240-0104 横須賀市芦名 1-29-18
tel:046-856-0154
Fax:046-856-0245

師走

12月になると、テレビのニュース等で「師走の街は年越しの準備で賑わっています」とか「師走になって慌ただしくなってきました」など、そのようなことが日本各地の出来事として報じられるようになります。

元々の「師走」は旧暦の12月を表す言葉ですから、本来ならば、今の暦では12月下旬から2月頃にかけての事のようにです。ですから、季節感覚は、現在とはちょっとずれています。

とはいえ、年越し等の様々な行事は現在の暦で行いますから、大掃除といったことは、現在の12月に行われることが多く、私たちがもつ「師走」のイメージは、旧暦の12月ではなく、現在の12月としてのものが定着しています。

「師走」の「師」の字は、私の職業柄、どうしても「教師」を思い浮かべてしまいますが、もともとは「僧侶」の意味があったとか。これも諸説あるようですが、昔の日本では、年末になると家に僧侶を呼んでお経をあげてもらう風習があったそうです。そのために年末になると「師」である僧侶が忙しく走り回ることから「師走」というようになったと言われていいます。

こんなことなら普段から

年末となると、大掃除(本校の大掃除週間は12月21日～24日です!)があります。これも日本の風習なのでしょうが、江戸時代のころは、12月13日に江戸城では「すす払い」として大規模な掃除が行われ、それに倣って民衆も大掃除をするようになったとか。現在でも神社仏閣では12月13日にすす払いをするところが多いそうです。

我が家では、どうしても本当の年末である

12月30日あたりに大掃除をすることが多いのですが、「こんなことなら、普段からもっとやっておけばよかった」といつも思います。年末ぎりぎりではなく、12月に入ったあたりから、少しずつ取り組んでいけば、もう少し簡単に大掃除が終わるのではないかと毎年反省するのです。積もったほこりをきれいにするのは、それはそれで気持ちが良いことではあります。計画的に取り組んでおけば、もっと簡単にもっときれいになるのではないかと感じるのです。そもそも大掃除ではなく、普段から定期的に掃除に取り組んでいけば、もっときれいになるのでしょうかけれども……。なかなかそれができません。

大掃除という振り返り

大掃除について、単にきれいにする行為の集大成としてとして捉えるもありますが、別の見方をしてみました。それは、「振り返り」という視点です。

私たちの成長は1日という短い単位ではなかなか捉えられるものではありません。大掃除という1年毎に行われる行為を通じて、「去年の掃除ではこんなことがあったね」「今年はこんなことを頑張ったね」……、と「大掃除」を基点にして比較的長いスパンで生活を振り返ることができると思うのです。正月になると「書き初め」があります。1年のはじめの目標設定のためには、1年のおわりの振り返りが大切なのですね。

掃除ですから、捨てる物は捨てる、残す物は残す選別も大事です(時々思い出に浸りすぎてしかられます)。そして是非、大掃除を頑張った後に、ご家庭での1年間の振り返りも大切にしてください、年末の準備を進めていただきたいと思います。

物事をよく考える子 思いやりのある子 ねばり強くがんばる子 明るく元気な子

12月の行事予定

日	曜	学校行事
1	水	小学校児童ボール運動大会(6年生 PM)
2	木	委員会活動
3	金	
4	土	
5	日	
6	月	
7	火	朝会 横須賀美術館見学(6年生 PM)
8	水	修学旅行保護者説明会(6年生:15時~体育館)
9	木	校内研究(全学年5校時扱い)
10	金	14:35完全下校
11	土	
12	日	
13	月	個人面談(~17日)
14	火	13日~17日 14:35完全下校
15	水	
16	木	
17	金	
18	土	
19	日	
20	月	
21	火	大掃除週間(~24日)
22	水	クラブ活動
23	木	
24	金	朝会 給食終了 後期前半終了
25	土	冬季休業開始
26	日	全学年5校時 14:55完全下校
27	月	
28	火	学校閉庁日
29	水	
30	木	
31	金	
生活 目標		整理整頓をしよう

昨年度はできませんでした

11月8日・9日に虹の会の皆様によるお話を低学年児童対象に実施いたしました。紙芝居を中心とした内容でしたが、感染症対策の観点を踏まえ、視聴覚室いっぱい広がっての実施となりました。会の方には秋をたっぷり感じさせるような装飾をしていただき、まさに読書の秋を感じる会となりました。

昨年できなかった企画の一つに「芸術鑑賞会」があります。例年は観劇と音楽鑑賞を交互に実施してきました。今年度は3年生以上の児童を対象に、打楽器の演奏を中心とした鑑賞会を実施することと致しました。このことに伴い、鑑賞代として集金を致します。ご理解とご協力をお願いいたします。詳しくは学校から出るお知らせや学級通信等をご覧ください。

個人面談

12月13日より個人面談を実施いたします。昨年に引き続き、今年度も運動会以外では学習参観等実施できておりませんので、保護者の皆様と担任とがお子様の状況を共有する大切な機会となります。

普段はお子様の検温など、健康観察のお願いをしておりますが、保護者の皆様も検温をはじめ、体調管理を万全にしてください。万が一、体調がすぐれないときはご連絡ください。可能な限り別の日程を調整いたします。また、常時換気をしている関係で、面談をお待ちいただく廊下は外気と変わらない温度、むしろ日向ではないので、体感温度は外よりも寒いかもしれません。服装にも気をつけてご来校ください。どうぞよろしく願いいたします。